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Tu B’Shvat
13 de febrero, celebración que nos recuerda nuestras raíces, 

nuestra conexión con la tierra y el compromiso de cuidar la vida 
que florece a nuestro alrededor.



2 EDITORIAL

Tu B’Shvat es una festividad que 
se celebra el 13 de febrero se 
considera el año nuevo de los 
árboles lo cual tiene significado en 

las Leyes Agricolas de la Torá. Es el día 15 
del mes de Shvat que comienza a asomarse 
los primeros brotes de vegetación. Es una 
fiesta de la naturaleza. Es uno de los cuatro 
años nuevos en el calendario hebreo.

Tu B’Shvat no es solo un nuevo comienzo 
para los frutos y los árboles de la tierra de 
Israel, sino que también señala un nuevo 
comienzo para nosotros como individuos y 
como pueblo y sociedad judía.

Uno de los muchos patrones de la historia 
judía ha sido la capacidad de renovarse así 
mismo según las circunstancias del tiempo.

Tu B’Shvat viene a recordarnos esta 
responsabilidad de afrontar el presente 
y el futuro, con soluciones realistas e 
inspiradoras. A Tu B’Shvat se le ha dado un 
sentido ecológico en la conservación y el 
cuidado de los árboles y de la naturaleza en 
general, lo que ha sido imitado positivamente 
por otras culturas en el mundo.

Tu B’Shvat tiene su origen ó aparece por 
primera vez en el tratado de Rosh Hashaná 
en la Mishná (la primera colección escrita 
de tradiciones orales judías o Torá oral).

Plantar un árbol es plantar vida y futuro. 

José Marti, escritor y político cubano dijo: 
“Hay tres cosas que cada persona debería 
hacer durante su vida: plantar un árbol, 
tener un hijo y escribir un libro”. 

Otra de las efemérides famosas y populares 
muy nombradas en todo el mundo es el Día 
de San Velentín o Día del Amor. Dice la 
leyenda que había un sacerdote en Roma 
llamado Velentín que había transgredido un 
decreto del emperador romano Claudius 
Aurelius de que no se celebraran más los 
matrimonios entre jóvenes enamorados, 

con la idea de que los solteros sin ataduras 
podían ser mejores soldados. Como él 
celebraba matrimonios de jóvenes en 
secreto, le valió el encarcelamiento, martirio 
y ejecución un 14 de febrero del año 270 
aproximadamente.

Para la mayoría de los países del mundo 
el 14 de febrero es un día muy especial 
en el que se resalta la importancia de la 
amistad, el compañerismo y sobre todo el 
amor.

El 5 de febrero es el Día de la Constitución 
Mexicana que conmemora la aprobación 
de la constitución del país de 1917 y que 
marca el movimiento político y social del 
siglo XX.

En otro orden de ideas falleció el 
innombrable y odiado Jean Marie Le Pen 
quien falleció a los 96 años, líder de la 
extrema derecha francesa y ex diputado al 
Parlamento Europeo. Su faceta más conocida 
fue su negación a admitir inmigración de 
fuera de Europa a Francia. Fue condenado 
por un delito de complicidad en la negación 
de crímenes contra la humanidad como 
lo fue el nazismo. Decía que las cámaras 
de gas fueron un detalle de la historia. 
Su controvertida visión del holocausto 
nazi motivó en 2015 su suspensión de la 
militancia de El Frente Nacional.

Creamoslo ó no mucha gente lamentó la 
partida de este político antisemita francés 
y alabó su legado. El presidente Macron 
envió sus condolencias y lo llamó una figura 
histórica.

Su antisemitismo se lo llevó a la tumba, así 
como sus expresiones de que la ocupación 
nazi de Francia no fue precisamente 
inhumana ya que las víctimas no eran 
verdaderos franceses, sino sólo judíos. Estas 
y muchas frases repetitivas como la que los 
judíos conspiraban para dominar el mundo.
Su hija Marie Le Pen ha seguido el legado 
de su padre y aunque es una política 

popular en Francia, no ha sido aceptada 
en muchos círculos por su extremismo. 
Ojalá y nunca gobierne Francia; ha estado 
en investigación  por fuga de fondos del 
Parlamento Europeo.

Cabe hacer notar como dato curioso que 
solo el 2% del pueblo francés sabe que hubo 
un campo de concentración en Drancy, una 
localidad en las afueras de París que tuvo 
70,000 prisioneros.

Todas estas desinformaciones y falta de 
educación y conocimiento de parte de 
muchos franceses, sobre todo jóvenes hacen 
que haya antisemitismo oral y físico contra 
los judíos.

Recordemos que su padre fue un antisemita 
brutal  y odioso que hizo de Francia un 
lugar peligroso.

Para finalizar en la sección de “Entre nosotros 
incluimos no sólo actividades comunitarias 
sobresalientes de muchas y variadas 
instituciones y nuestras comunidades, así 
como nombramientos y reconocimientos 
especiales de instituciones, fundaciones y 
premios a personalidades.

En esta edición se hace mención al Premio 
Alejandro y Lily Saltiel a la Excelencia 
Docente, y del Premio Herzl otorgado 
a quien con su labor contribuye a la 
construcción de puentes entre México e 
Israel.

Les agradeceriamos a nuestros 
queridos lectores nos hicieran saber de 
nombramientos recientes de los que no 
hemos tenido noticia para compartirlos con 
todo el yishuv judeo-mexicano.

Recordemos que Kesher es de todos y para 
todos.

Y como siempre, el lector tiene 
la última palabra...
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3OPINIÓN

La compleja y turbia personalidad 
del nuevo mandatario en la Casa 
Blanca ha generado ríos de tinta 
y comentarios sin fin desde que 

apareció por primera vez como actor 
relevante en la vida política de Estados 
Unidos. Más ahora que concentra tanto poder 
en sus manos. Entre los rasgos que se le han 
atribuido está, ciertamente, la megalomanía 
en grados supremos, muy parecida a la que 
hemos conocido en los casos más extremos 
de dictadores populistas a lo largo de la 
historia. No es casual así que sea fácilmente 
detectable su ambición de recibir el Premio 
Nobel de la Paz para cerrar con broche de 
oro su paso por las altas esferas de la política 
estadunidense.

Si alguna oportunidad tiene Donald Trump 
de cumplir su sueño –y seguramente él lo 
sabe– es mediante un logro extraordinario 
en el escenario del Oriente Medio, tan 
violento, complejo y volátil. A fines de su 
cadencia anterior y no obstante el ambiente 
de polarización que sembró en su país y 
sus erráticas decisiones en diversas áreas 
de la arena internacional, tuvo éxito en un 
frente que en su momento sorprendió. Se 
trató de los llamados Acuerdos Abraham 
por los cuales Emiratos Árabes Unidos y 
Bahrein, dos ricas naciones musulmanas 
del Golfo Pérsico, normalizaron relaciones 
con Israel, para abrir la puerta a que poco 
a poco hicieran lo mismo después Sudán y 
Marruecos.

Mediante el arte de la negociación que presume 
dominar como nadie, Trump consiguió, 
convenciendo y presionando al premier israelí 
Netanyahu y a los Emiratos Árabes, lo que 
fue calificado como “un acuerdo histórico”, 
una de cuyas virtudes fue fortalecer el bloque 
árabe antiiraní, sumándole a Israel como 
actor preponderante, más allá de los negocios 
jugosos previsibles dentro de esa nueva 
relación de cooperación. 

Ahora, desde estos primeros días de la 
administración de Trump, el Oriente Medio 
aparece de nuevo como región en la que 
el mandatario estadunidense es capaz de 
desplegar un protagonismo tan marcado que 
bien puede sostenerse la hipótesis de que 
ahí centrará sus esfuerzos de cabildeo, sus 
presiones y también, seguro, sus amenazas 
para construir la ruta que con suerte le permita 
ser acreedor a ese Premio Nobel al que aspira. 
Al haberle dado el empujón final al largo y 
desesperante proceso de implementación de un 
cese al fuego entre Hamás e Israel, que como 
se ha visto incluye la liberación de rehenes 
israelíes a cambio de presos palestinos y el 
retiro paulatino del ejército israelí de buena 
parte de la Franja de Gaza, está en capacidad 
desde estos primeros días de su presidencia, 
de retomar esa papa caliente que es la región, 
para apuntarse un éxito más. Se trataría 
fundamentalmente de ampliar los Acuerdos 
Abraham con la normalización de relaciones 
entre el peso pesado del mundo musulmán, 
Arabia Saudita, e Israel.

Esa posible normalización ha flotado en 
el aire desde el 2020 y, sin embargo, tras el 
inicio de la guerra desatada el 7 de octubre 
de 2023 a partir de la masacre realizada por 
Hamás en Israel, el cuadro del Oriente Medio 
es radicalmente otro. El eje Irán, Hamás, 
Hezbolá, se halla francamente degradado, y 
su otro gran aliado, el régimen sirio de Bashar 
al Assad ha caído. Pero, por otro lado, Israel 
ha sufrido la más larga, grave y costosa guerra 
de su historia y se halla en una encrucijada 
para la cual el ultraderechista gobierno de 
Netanyahu no tiene respuestas ni claras ni 
viables. Tal vez sea un sueño guajiro que en 
ese contexto, Trump, ansioso de coronarse 
de gloria, sea capaz de ejercer sus poderosos 
oficios, amenazas, sobornos y chantajes, para 
impulsar un proceso de negociación serio y 
creíble entre israelíes y palestinos, condición 
exigida como requisito básico por el reino 
saudita para normalizar relaciones con Israel.

Las perspectivas al respecto no son por lo 
pronto prometedoras porque el cataclismo 
derivado de esta última guerra en la región ha 
fortalecido las posturas radicales entre quienes 
viven ahí. Es cierto que hay una gran ansia de 
paz, pero también una intensa desconfianza 
mutua entre los bandos en pugna.

Sin duda, los astros tendrían que alinearse para 
empezar a resolver el nudo de complejidades 
propio del momento actual, y sin embargo, 
aunque suene extraño, habría que aspirar a 
que Trump, en este caso, sí tenga éxito.

Trump: un ángulo más

*Esther Shabot

En estos primeros días de la administración de Trump, Oriente Medio aparece de nuevo como 
región en la que el mandatario estadunidense es capaz de desplegar un protagonismo tan marcado 
que bien puede sostenerse la hipótesis de que ahí centrará sus esfuerzos de cabildeo, sus presiones y 
sus amenazas para construir la ruta que le permita ser acreedor a ese Premio Nobel al que aspira.
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4 PUNTO DE VISTA

Todos coincidimos que uno de los  
retos más importantes de la 
convivencia humana, personal, 
familiar, grupal, nacional e 

internacional, ha sido y es la comunicación. 
El avance de los medios para hacerlo 
aparentemente en la era moderna es 
excepcional, sin embargo, paradójicamente 
el entendimiento entre las personas y sobre 
todo en las familias, se ha distanciado, 
precisamente por las enormes facilidades 
que la radio, la televisión y más que todo 
la cibernética influye en la mencionada 
separación, ocasionando que exista 
individualismo y provocando como objetivos 
cardinales la ambición del poder y el dinero, 
o viceversa.

La competencia que ha acarreado el 
consumismo y la globalización nos hace más 
separarnos de los valores fundamentales del 
humano, la amistad, el amor, la comprensión, 
la tolerancia, la transparencia, la honradez 
y por si fuera poco nos alejamos cada vez 
más de la autenticidad, nos volvemos falsos 
y acudimos a medios, inclusive corruptos, 
para obtener nuestros proyectos, requerimos 
de escritos, recibos, documentos, etc., 
para hacernos valer, lo verbal y la palabra 
de honor, han pasado a la historia. Esto 
se observa hasta entre los miembros de la 
misma familia por más promesas y pactos 
que hayan ocurrido en la inocente infancia 
o adolescencia.

Hay otros dos aspectos de notable 
importancia; la llamada y traída y cada vez 
más amplia separación de generaciones que 
activan en forma constante la disolución 
familiar. Y la otra, que considero muy grave, 
el anteponer intereses materiales y repito de 
poder, a la vocación no sólo de ayudar a la 
comunidad, sino al país en donde uno nace, 
crece, se reproduce y se muere.

Uno más, cardinal, se ha casi perdido la 
cortesía y el respeto hacia los mayores 
(aunque parezca admirador del Manual de 
Carreño). Si perdemos todos los valores 
esenciales en relación al amigo, novio (a), 
padre, madre, hermano (a), maestro (a), 
doctor (a), etc., entonces ¿a dónde vamos?, 
simple  y dramáticamente a la agresión, el 
pleito, el odio, la guerra, aunque ésta sea 
pequeñita o grandotota. Y agreguemos que 
el país …. Nos vale.

La vida contemporánea nos ha dado a unos 
cuantos privilegiados en todo un mundo 
lleno de marginación, pobreza y casi nula 
justicia, las mieles de la vida moderna que 
nos permite efectuar proyecto de vivienda, 
vestido, diversión y estudios a muchos más 
totalmente varados.

Intentando llegar a nuestros objetivos, 
la vorágine del tiempo nos consume, el 
ofrecimiento de innumerables productos 
que suponen hacer de nuestras actividades 
movimientos simples y confortables, nos 
va llevando más y cada vez con mayor 
frecuencia a olvidarnos de las satisfacciones 

más delicadas, productivas y gozosas de 
nuestra existencia, nos domina la ambición 
de obtener riquezas materiales, un poder 
que nos hace pensar en nuestra inmortalidad 
y por mucho tiempo olvidarnos de nuestra 
realidad biológica.

Dichas metas nos hacen separarnos y hasta 
pelearnos con nuestros seres queridos. La 
amistad desaparece, la vecindad no existe 
y el convivio de relaciones culturales y 
espirituales simplemente se desvanece, la 
tolerancia no aparece y el odio y él celo 
surge.

Las circunstancias muy particulares que 
el mundo vive actualmente en donde los 
extremos se van imponiendo, las agresiones 
son tan graves que nos han hecho que no 
sintamos ninguna capacidad de asombro, las 
guerras se suceden y la lucha fratricida de 
los creen tener siempre la razón de uno y de
otro lado, se impone. 

¿Qué podremos llegar a hacer para evitar 
que materialismo nos conduzca a un 
obscurantismo que nos lleve a épocas 
primitivas?

Posiblemente, sería uno de los muchos 
caminos, luchar cada uno en su trinchera 
por recuperar, por lo menos en parte, lo 
esencial de los valores perdidos, y éstos 
en muchas esferas han existido en nuestra 
sociedad universal hace apenas 23 años, 
recuperar la convivencia desinteresada 

entre nuestros seres queridos, comprender 
y tolerar a través de intercambios grupales 
los temas que hagan llegar a la unión entre 
nosotros, valorar contribuyendo en lo 
más posible el lugar, ciudad y país donde 
vivimos, tomando lo positivo y combatiendo 
lo negativo, estimular las discusiones 
por más áridas que sean en aterrizarla a 
conclusiones productivas para plantear 
soluciones creativas y nunca destructivas; 
curiosamente todo esto se puede realizar 
gozando de salud orgánica y emocional 
adecuada, y ésta no se puede  llegar a ejercer 
sin ninguna alimentación sana, un ambiente 
propicio y cubriendo las necesidades más 
ingentes y básicas, o sea, imposible vivir 
sin que se sienta que hagamos algo por una 
mejor justicia social.

Sin el respeto entre sí, sin cumplir la palabra 
prometida, sin entender con inteligencia 
y criterio otros pensamientos, todo esto 
parecen fórmulas simples, pero hasta ahora 
no cumplidas en un mundo que sueña, 
pero no ha obtenido paz; el futuro de la 
humanidad está en un pronóstico reservado.
Fundamental será reconocer, tolerar y 
comprender a nuestro “viejos”maestros y 
fomentar la amistad con autenticidad.

La tarea cardinal es nada menos y nada más 
que recuperar el mencionado respeto entre 
nosotros.

Así de fácil y así de difícil.

¿Se Podrá? *Bernardo Tanur

KESHER 1° Feb.
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Es sabido que Louis Armstrong fue un 
virtuoso trompetista, y el mas grande y 
famoso músico de jazz, tanto que, su estilo 
influyó en muchos músicos y su carrera 

abarco cinco décadas a través de diferentes épocas 
de del jazz. Sin embargo, algo que no muchos 
saben, es que, la historia de este famoso personaje 
afroamericano, a quien apodaban “Satchmo”, 
estuvo muy influenciada por una familia judía.

Durante toda su vida, Louis Armstrong siempre 
amó al pueblo judío, por el que sentía una gran 
admiración. Una de sus primeras inspiraciones 
musicales de este verdadero prodigio musical, 
fue una familia de vendedores ambulantes judíos 
lituanos, para los que Louis trabajó cuando era un 
niño, en Nueva Orleans.

Armstrong había nacido en 1901 en Nueva 
Orleans, en el estado de Luisiana, y creció en un 
ambiente violento y hostil, en el que los negros 
eran muchas veces víctimas de la violencia racial, 
por lo que, constantemente eran maltratados y 
humillados. Su infancia fue muy difícil, ya que su 
padre, Willie Armstrong, abandonó a su familia 
cuando nació Louis. Mientras que su madre 
tuvo que luchar sola para mantener a la familia, 
llevando una vida de pobreza y llena de penurias. 
El barrio donde vivían era tan pobre y peligroso 
que, se lo conocía como “Campo de Batalla”. La 
comida no era suficiente, y tanto Louis, su madre 
y su hermana, tenían que dormir en la misma 
cama. Entonces, Louis decidió salir a trabajar 
desde niño para poder ayudar a alimentar a su 
familia, por lo que tuvo que abandonar la escuela 
primaria y buscar un trabajo. Entonces, la familia 
judia Karnofsky, empleó al pequeño Louis para 
recoger chatarra y entregar carbón.

La familia Karnofsky vivían cerca del “campo de 
batalla”, al otro lado de las vías del tren, en un 
barrio de familias blancas de clase baja, junto a 
otras familias judías recién llegadas de Lituania. 
Eran una comunidad unida que se ayudaban 
a enfrentar el  antisemitismo que los rodeaba, 
aunque no se comparaba con los pogromos en 
Europa. Armstrong luego relato como la familia 
Karnofsky, junto a las demás familias judías, 
tenían que enfrentar la persecución de las otras 
comunidades blancas que se consideraban 
superiores a los judíos...
“Yo era sólo un niño de siete años, pero percibí 
el trato inhumano hacia los judíos, y cómo los 
blancos trataban a la pobre familia judía para la 
que yo trabajaba. La segregación era rampante 
y se aplicaba con dureza en Nueva Orleans. Era 
raro ver a una familia blanca que abriera su hogar 
y su corazón a un niño negro, sin embargo, los 
Karnofsky me recibieron en su casa y me trataron 
con cuidado, afecto, y respeto, por lo que les 
estoy inmensamente agradecido. Era común que 
me invitaran a comer con ellos, lo que me llevó a 
estarles agradecidos durante toda mi vida”

La familia Karnofsky tenían cinco hijos, que se 
hicieron amigos del niño Louis. Los dos niños mas 
grandes de la familia judia, Alex y Morris, junto 
con Louis, iban tocando por las calles un silbato 

de hojalata, para ofrecer carbón y chatarra a la 
gente.

Increíblemente, aquel silbato infantil fue el primer 
instrumento de Louis Armstrong.

La familia Karnofsky también era muy musical. 
Armstrong atribuyo el desarrollo de su estilo 
musical al estímulo y a la ayuda financiera que 
recibió de esta familia, y contó lo siguiente:

“El pueblo judío tiene un alma maravillosa. 
Siempre aprecié y aprecio todo lo que cantan. 
Yo me unía a ellos cantando una canción de 
cuna para dormir al bebé de la familia. La Mamá 
Karnofsky llevaba al pequeño bebé en brazos y lo 
acunaba, entonces todos cantábamos hasta que 
el bebé se dormía, y luego todos nos deseábamos 
buenas noches. Fueron los Karnofsky quienes me 
inculcaron el amor por el canto en mi corazón”.

Esos actos de “Jesed” (bondad) tuvieron un 
tremendo impacto en ese niño afroamericano, en 
una época en la que estaba en vigor un estricto 
apartheid.

Armstrong describió esos momentos de gran 
calidez y amor. También narro la estabilidad y 
tranquilidad que había en aquel hogar. Para él, la 
casa de esta familia judia era su “segundo hogar”. 
Incluso Louis afirmó que esta familia le ayudo 
a comprar su primera corneta y que le habían 
dado el primer estímulo y apoyo emocional 
para que pudiera tocar y cantar desde el fondo 
de su corazón. Louis mas adelante relato: “Un 
día, estando en el vagón de carbón con Morris 
Karnofsky, pasamos por una casa de empeño, 
donde en la vitrina tenían exhibida una corneta 
toda oxidada que costaba 5 dólares, entonces mi 
amigo Morris me adelantó 2 dólares de mi sueldo, 
y yo comencé a ahorrar 5 centavos cada semana 
de mi pequeño salario, hasta que finalmente pagué 
la corneta en su totalidad.

!Que feliz yo estaba!

Pero el pequeño instrumento estaba muy sucio, 
entonces Morris lo limpio muy bien, y le aplicó 
aceite a todo el instrumento, esterilizando el 
interior. Después de soplar por un tiempo, me di 
cuenta de que podía tocar canciones, y conservé 
ese instrumento por mucho tiempo”.

Morris Karnofsky se convirtió en amigo de 
Armstrong para toda la vida, e incluso abrió 
la primera tienda de discos de jazz en Nueva 
Orleans, mientras que Louis lo visitaba cada vez 
que regresaba a la ciudad después de mudarse.

El cariño, el trato afectuoso, y el respeto 
que la familia Karnofsky tuvo con este niño 
afroamericano, tuvo un efecto tan transformador, 
que provocó que Louis se convirtiera en un gran 
admirador del pueblo judio.

Como es sabido, Armstrong siempre llevaba 
colgado en su cuello un Maguen David que le 
había regalado su agente, Joe Glazer, también 
judío, además de tener siempre una Mezuza en la 
puerta de su casa.

Herb Snitzer, un famoso fotógrafo de jazz, capturó 
una imagen de Armstrong en un autobús en 1960, 
con su Maguen David claramente visible, y la 
subtituló:

“Louis no se ha quitado la estrella de David de su 
cuello en toda su vida”.

En su libro: “Louis Armstrong  y la familia judia”, 
el inolvidable músico escribió lo siguiente:

“Siempre fueron cálidos y amables conmigo, y 
siempre susurraron en lo más profundo de mí, que 
yo era sólo un niño que necesitaba una palabra 
amable y afectuosa, por lo que, amare al pueblo 
judío toda mi vida”

Una verdadera historia de “kidush hashem” el increible amor 
al pueblo judío, de Louis Armstrong, el más grande y famoso 

músico de jazz
*Eli Suli
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La presencia del hombre sobre 
la tierra, ha marcado una pauta 
frente al resto del reino animal. 
La capacidad física del mismo, es 

mínima en comparación a las enormes 
bestias terrestres o marítimas, y, sin embargo, 
es precisamente el hombre, el depredador 
por excelencia. Existe una diferencia 
entre los otros depredadores y el hombre. 
Los demás, lo hacen por instinto, por la 
perenne necesidad de comer, de defender su 
territorio, de proteger a sus críos. El hombre, 
a diferencia de los llamados seres inferiores, 
mata a los de su propia especie, por razones 
que no convencen a nadie, ni siquiera a los 
involucrados.

Guerras, rencillas, emboscadas. Toda suerte 
de situaciones, en que los hombres se matan 
los unos a los otros, siempre esgrimiendo 
alguna razón. Además, tenemos robos, 
violaciones, asesinatos y crímenes de toda 
índole que se les pueda ocurrir. Hombres 
contra sus semejantes. No defendiendo ya a 
la patria, o a sus seres queridos. Lo hacen 
por un botín, por su propia satisfacción, 
por inseguridad o por vil maldad, donde 
encuentran alguna razón que justifique estos 
actos.

Esta, es la historia de la humanidad. La de 
los que atacan, y los que se defienden; entre
los poderosos y los débiles. Los soldados, 
por ejemplo, que se ven envueltos en estas 
arengas, nunca llegan a conocer las razones 
reales, que se ocultan detrás de aquellos, 
que, sin combatir, manejan la situación, para 
su eventual beneficio.

Odios entre hermanos, que desencadenan 
guerras civiles; terribles por la saña con la 
que se combate, como sucediera en la guerra 
de secesión en los Estados Unidos, o en las 
sangrientas revoluciones de México y de 
Rusia, estas últimas a principios del siglo 
XX.

Genocidios, donde una raza extermina a otra, 
bajo el pretexto que deseen, culpándose los 
unos a los otros. Exterminaciones en masa, 
como ocurriera con los armenios, o más 
recientemente en Rwanda. Ninguna, justifica 
los fines que supuestamente se trataba de 
conquistar. Ninguna muerte, causada por 
el propio hombre, sin una aparente razón, 
debe de ser justificada. Las que provocan 
los narcotraficantes en nuestros tiempos, a 
aquellas en donde mafias enteras tratan de 
imponer su “verdad “sobre las de los demás.

En los escasos tiempos de paz, en que la 
humanidad ha logrado vivir, se olfatea una 
alegría inexistente en épocas de conflicto. 
Se aprende a dialogar, a comprender que 
no siempre tenemos la razón, e incluso 
aceptar las razones de otros, totalmente 
contraria a las nuestras. Debemos de dejar 
de vivir con miedo a morir violentamente en 
manos de algún orate. En lo que llevamos 
del siglo XXI, matanzas sin razón aparente 
en varias ciudades del mundo, con un 
costo muy elevado. Venganzas que nunca 
terminan; quejas sin sostén o bases que las 
soporten. Gobiernos que no ayudan, y que 
por el contrario muestran rechazo ante las 
exigencias de sus ciudadanos. Una mezcla de 
pobreza y enojo, de incertidumbre y deseo 
de venganza. Una batalla en que el auto 
control del hombre se pierde, y no hay en 
el mundo, medicina que pueda revertir las 
heridas causadas. Razones, las hay de sobra. 
Políticas, religiosas, económicas, y las que 
ustedes deseen agregar.

Una Organización de Naciones Unidas, que 
por momentos, mas bien es de naciones 
desunidas, y de grupos que aprovechan 
sus diferencias para marcar las pautas en 
las votaciones. La llamada defensa de los 
derechos humanos, es loable, pero difícil de 
llevarse a cabo. El hombre, que es el único 
en la naturaleza, que podría controlar sus 
exabruptos, se niega a hacerlo, y lo convierte 

en un animal que piensa, y gracias a ello, 
supera con creces la fuerza o el tamaño de las 
otras criaturas sobre el planeta. O sea, que 
su inteligencia, puede ser aprovechada para 
hacer el bien, o desgraciadamente el mal, 
y en este último, el hombre ha refinado su 
maldad de tal manera, que deja de ser Homo 
Sapiens, y se convierte en Homo Brutus.

Y, toda la malicia exhibida por el hombre 
a través de muchos siglos, se vio superada 
en unos cuantos años, durante la nefasta 
segunda guerra mundial. 60 millones de 
muertos, entre soldados y pobladores civiles, 
todos luchando unos contra otros para 
sobrevivir. Y de ellos, 6 millones, fueron 
exterminados, sin razón alguna, sin tomar 
en consideración si eran hombres, mujeres, 
niños o ancianos. Un decreto, determinó 

El Holocausto
*Jaime Laventman
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que habría una “Solución Final “para los 
judíos, por él solo hecho de serlo, sin que 
ellos hubieran cometido ninguna acción, 
que los condenara. En aquellos años, la 
población judía a nivel mundial, era de cerca 
de 16 millones de ellos, repartidos en todos 
los rincones de la tierra.

Y casi la mitad, fueron gaseados, fusilados, 
quemados, mutilados por el solo hecho 
de ser judíos. Nunca, en la historia de la 
humanidad, se había experimentado algo 
semejante.

Poco antes, pero en especial durante la 
segunda guerra mundial, se construyeron una 
gran cantidad de campos de concentración, 
donde eran apilados, las masas de judíos, 
provenientes de todos los rincones de 
Europa, y que llegaban a estos sitios, en 
trenes, encimados unos sobre otros, en 
condiciones infrahumanas. Desprovistos 
de todo, arrancados de sus hogares, de sus 
amigos y familiares, eran convertidos en un 
bulto de seres inofensivos, que sin saberlo 
iban al encuentro de su propia muerte. A su 
vez, básicamente en Polonia, se construyeron 
otros campos, estos de mayor tamaño, y que
eran verdaderamente de exterminio. Listos 
para proceder, deshumanizando a aquellos 
que llegaban en transporte de trenes, y 
rápidamente eran conducidos a sitios donde
deberían despojarse de toda su ropa, para 
ser conducidos a cámaras, que, de manera 
engañosa, les dejaban saber, eran duchas, 
pero sin advertirles, que en vez de dejar caer
agua sobre ellos y limpiar su cuerpo, escapaba 
un gas mortífero, que los mataba en unos 
minutos, limpiándolos en cuerpo y en alma, 
sin otra culpa, que la de haber nacido judíos.

Una vez finalizada esta horrenda tarea, 
otros prisioneros, se encargaban de retirar 
los cuerpos de esta gente asesinada, para 
ser enterrados o llevarlos a los crematorios, 
donde el fuego los consumiría, hasta no 
dejar una huella de los mismos, o lo que se 
califica como un “Holocausto”.

Los alemanes, respaldados por sus ejércitos, 
precedidos por la propia SS, llevaron a cabo

estas matanzas, sin juicio, sin razón, sin 
recompensa alguna. Peor aún, en muchos 
casos, sin remordimiento. Como autómatas, 
sin ninguna justificación. Fueran mujeres, 
ancianos o niños, la saña con que llevaban 
a cabo su labor, era precisa, y falta de 
humanismo, sin un ápice de compasión.

Hitler, decidió, que el pueblo judío era el 
culpable, de todos los males que aquejaban a
su país, y bajo sus órdenes, se llevó a cabo 
este exterminio. Cooperaron sin chistar, 
soldados, políticos, amigos y enemigos, 
todos con una idea en común. Matar a todo 
judío.

Contaron con la silenciosa aprobación de la 
mayoría del pueblo germano, considerado 
hasta antes de la guerra, como el más 
“civilizado “sobre la faz de la tierra.

Se desató, un odio irracional en contra del 
pueblo judío. Se llevaron a cabo muertes, 
provocando dolor a propósito, torturas, sin 
importar si las mujeres estaban embarazadas, 
si los niños eran aún bebés, o si los ancianos 
podían o no caminar o moverse. La ferocidad
exhibida, denigró para siempre la imagen 
que del ser humano se tenía, y este adquirió 
una faceta satánica, en que toda una nación, 
y una gran parte de los aliados de ellos, 
cometieron estos crímenes con alevosía, 
ventaja y franca premeditación, sin razón 
que pueda uno analizar y comprender.

Los judíos que lograron sobrevivir a estos 
campos, relatarán en ocasiones, y en otras 
permanecerán en silencio, respecto a los 
acontecimientos vividos. Muchos de ellos, 
sin comprender, olvidaron a su Dios, 
mientras otros, suplicaron en silencio, por 
misericordia divina que nunca llegó. Dios, 
había prometido al hombre libre albedrío, 
y Dios, en su magnificencia y presencia, 
al enterarse del comportamiento de sus 
hijos, dejó escapar lágrimas de dolor, de 
arrepentimiento por el comportamiento de 
su estirpe.

La lección, desgraciadamente no ha sido 
aprendida. Persisten las matanzas entre seres 

humanos, los genocidios entre hermanos, 
las muertes que nos vuelven depredadores, 
por él solo gusto de poder matar a otro ser 
humano.

Doloroso reconocerlo, y vernos a nosotros 
mismos bajo la lupa de la historia. Sin 
embargo, en los cientos de miles de años 
de historia del hombre sobre la tierra, hubo 
un solo Holocausto, que cumple en todos 
los sentidos, con la definición del mismo. 
Y ahora, a 80 años del final de la segunda 
guerra mundial, el pueblo judío, ha logrado 
una vez más, tener la cifra de ciudadanos, 
que tuviera antes del inicio de esa desgracia. 

Y el odio al judío, me apena decir, no ha 
desaparecido. En ese sentimiento, puedo en 
parte entender lo de “Pueblo escogido “ y no 
me agrada en lo absoluto.
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*Boris Diner H.

Inteligencia Artificial para empresas 
enfocadas en el consumidor: 
empezar, evolucionar, triunfar

Durante los últimos 18 meses, el revuelo en torno a la IA 
(Inteligencia Artificial) generativa y sus posibles oportunidades 

para la industria del consumo ha generado entusiasmo y ansiedad 
entre sus líderes. Si bien está claro que la IA presenta una enorme 

oportunidad de crecimiento y eficiencia, solo se materializará 
cuando las organizaciones cuenten con el talento adecuado en su 

plantilla para implementar y aprovechar las soluciones de IA.

¿Qué están haciendo las 
organizaciones de consumo en 

relación con la IA?

Las empresas de consumo han estado 
utilizando precursores de la IA, como 
el aprendizaje automático, durante 
muchos años. Como ocurre con la 

mayoría de las innovaciones tecnológicas, 
comenzaron a implementar pilotos locales 
antes de integrar herramientas de IA en 
toda su cadena de valor para mejorar la 
productividad y crear nuevas fuentes de 
ingresos.

Por ejemplo, Carlsberg (El Grupo Carlsberg es 
una empresa cervecera danesa fundada en 
1847 con sede en Copenhague. comenzó 
aprovechando la IA para mejorar la calidad 
del producto e impulsar la sostenibilidad. 
Utiliza sensores impulsados   por IA para 
analizar muestras de cerveza durante la 
elaboración, lo que garantiza una calidad 
constante y permite la innovación en el 
sabor. Además, los análisis impulsados   por 
IA respaldan los esfuerzos de sostenibilidad 
de Carlsberg al optimizar el uso de agua y 
energía. La IA desempeña un papel crucial en 
el análisis de los datos de los consumidores, 
lo que permite a la empresa adaptar las 
estrategias de marketing, desarrollar nuevos 

productos y mejorar la participación de los 
clientes, impulsando así el crecimiento.

Para configurar la infraestructura adecuada 
para la IA, muchas organizaciones de 
consumidores también están priorizando 
los datos y los análisis, creando equipos 
internos dedicados al comercio electrónico, 
el metaverso, la innovación y la experiencia
del cliente, que aprovechan los datos de 
fuentes internas como CRM, tarjetas de 
crédito y transacciones digitales cuando 
están disponibles.

Por ejemplo, L’Oreal (L’Oréal S. A. es una 
empresa francesa de cosméticos y belleza, 
creada en 1909) está aprovechando la IA 
con herramientas como pruebas virtuales, 
diagnósticos de la piel y recomendaciones 
de belleza personalizadas para sus clientes.
Además, los chatbots impulsados   por IA en 
las plataformas de comercio electrónico de 
L’Oreal ayudan a los clientes, mejorando la 
experiencia de compra general.

Otro ejemplo proviene de Hugo Boss (Hugo 
Boss es una casa de moda alemana, fundada 
en 1924 en Metzingen, cerca de Stuttgart), 
que integró un pilar de “Liderazgo en lo 
digital” destinado a crear experiencias 
de marca premium las 24 horas del día, 

los 7 días de la semana, lo que impulsa 
su estrategia de crecimiento. En 2022, 
introdujeron un chatbot impulsado por 
IA, que actualmente está funcionando en 
12 países y 6 idiomas. El chatbot ofrece 
respuestas inmediatas y precisas a preguntas 
frecuentes sobre productos, pedidos, 
seguimiento y devoluciones.

La IA generativa brinda a los proveedores de 
comercio electrónico la posibilidad de editar 
respuestas de múltiples fuentes de datos en 
tiempo real y brindar recomendaciones a los 
clientes en un lenguaje natural. Gracias a 
esta tecnología, el minorista puede asesorar 
mejor a los compradores en sus decisiones de 
compra sugiriendo productos que coincidan 
con sus preferencias e intereses.

¿Qué es lo que mantiene despiertos a 
los líderes de consumo?

La implementación de la IA también 
representa una transformación completa del
modelo de negocio para las organizaciones 
de consumo con implicancias significativas 
para el talento, la cultura y la estructura 
organizacional. En las mesas redondas 
de directores ejecutivos de IA en las 
que participé, escuchamos a los líderes 
de consumo expresar los desafíos de la 
implementación de la IA en torno a cuatro 
áreas clave:

- Identificación de valor
- Ritmo de transformación sin precedentes
-Gestión del cambio y evolución de la  
  cultura
-Nuevos requisitos de liderazgo

Identificación de valor: para liberar por 
completo el potencial de la IA, las empresas 
de consumo primero deben identificar las 
áreas en las que pueden ofrecer el valor 
más inmediato. Las oportunidades clave 
para la creación de valor impulsada por la 
IA incluyen la ideación de productos, la 
optimización de precios y el análisis del gasto
comercial. La implementación eficaz de la 
IA implica identificar casos de uso clave de 
alto impacto, lanzar proyectos piloto y luego 
escalar aquellos que demuestren éxito.
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Los minoristas, incluidos LVMH, Inditex, 
C&A y H&M Group, están empleando la 
IA para mejorar la experiencia del cliente, 
implementando sistemas de recomendación 
impulsados   por IA que ofrecen compras 
personalizadas. También están aprovechando
la IA para operaciones de ahorro de costos, 
incluida la optimización de la cadena de 
suministro, la mejora de la gestión de 
inventario y la reducción de desperdicios 
mediante predicciones de demanda basadas 
en datos en todas sus marcas. Además, utilizan 
la IA para analizar los datos en la tienda y el 
comportamiento de los clientes para mejorar 
los diseños de las tiendas, pronosticar 
tendencias y generar información sobre el 
diseño.

Un ritmo de transformación sin precedentes: 
en nuestras mesas redondas de Al Labs, 
escuchamos a los líderes de consumo decir 
que, cuando se trata de IA, no deberían 
preguntarse si tienen tiempo para aprender y 
transformarse, ya que no tienen otra opción. 
La velocidad y el ritmo del cambio avanzan 
demasiado rápido. En cambio, sintieron 
que la pregunta debería ser: “¿Qué pasos 
podemos tomar hoy para asegurarnos de que 
estamos preparando a nuestra organización 
y a las personas que la integran para los 
desafíos del mañana”.

La mayoría de los líderes de consumo 
están haciendo cambios en torno a GenAI 
(La inteligencia artificial generativa o IA 
generativa es un tipo de sistema 
de inteligencia artificial (IA) capaz de generar 
texto, imágenes u otros medios en respuesta 
a comandos.   Los modelos de IA generativa 
aprenden los patrones y la estructura de 
sus datos de entrenamiento de entrada y 
luego generan nuevos datos que tienen 
características similares ejemplos serian 
Chat GPT y su variante Microsoft Pilot), 
pero pocos han implementado realmente las 
tecnologías de manera extensiva. Dos tercios 
(66 %) han dado un paso hacia la adopción 
de GenAI en el flujo de trabajo de su función 
o equipo. Por el contrario, el 34 % no ha 
tomado ninguna medida.

Del 66 % de los líderes que han tomado 
medidas, el 32 % se encuentra en la fase de 
investigación inicial, lo que la convierte en 
la etapa más común a nivel mundial. Una 
proporción similar de líderes (29 %) se 
encuentra en las fases de desarrollo (7 %) y 
de prueba piloto (22 %). Solo el 6 % de los 
líderes están utilizando GenAI en sus flujos 
de trabajo diarios.

En términos de progreso de implementación, 
la industria de consumo se encuentra en la 
mitad posterior del grupo, ligeramente por 
delante de la industria industrial, ligeramente 
por detrás de sus contrapartes de servicios 
financieros y atención médica, pero más 
atrás de la industria tecnológica.

Los datos destacan que, si bien la mayoría de 
los líderes han dado al menos un paso inicial 
hacia la implementación de IA, los líderes 
de todas las industrias están sopesando 
simultáneamente los impactos a largo plazo 
de las decisiones de IA de su organización 
frente a la inmensa presión de avanzar con 
rapidez.

Gestión del cambio y evolución de la cultura: 
la transformación para seguir el ritmo de la 
revolución de la IA requiere una cultura de 
innovación, con una mentalidad de probar 
rápido y fallar rápido. Pero llegar a ese punto 
no será fácil. Como afirmó un CEO en nuestras 
sesiones de laboratorio: “El cambio es 30 % 
tecnología, 70 % cultura y transformación”.

Los participantes de Leadership Labs 
señalaron que los líderes deben prepararse 
para un elemento de “vergüenza”, tanto de 
los empleados que aún no comprenden la 
tecnología o las oportunidades, como de 
aquellos que ocultan sus habilidades en IA. La 
confianza también será clave. Sin confianza, 
los empleados no respaldarán los objetivos 
de transformación, ya que pueden temer 
estar capacitando a sus reemplazos de IA.

Por último, este cambio requerirá una 
constante mejora y actualización de las 
habilidades en torno a la IA. El ritmo cada 
vez más acelerado del cambio significará 
que los empleados tendrán que aprender 
más rápido y con más frecuencia que 
nunca.

Nuevos requisitos de liderazgo: la gerencia 
debe comprender las aplicaciones, las 
oportunidades y los riesgos de la IA, 
al tiempo que garantiza la alineación 
estratégica y la seguridad de los datos. Sin 
embargo, si bien el 78 % de los líderes 
de consumo a nivel mundial coinciden 
en que “una sólida comprensión de la IA 
generativa será una habilidad necesaria para 
los futuros miembros de la alta dirección”, 
nuestro Monitor descubre que solo el 34 
% confía en su propia capacidad para 
implementar la IA en sus organizaciones en 
la actualidad.

El perfil y las competencias de los líderes 
en todas las funciones y en todos los niveles 
pronto empezarán a ser muy diferentes. La 
velocidad con la que se deben tomar las 
decisiones exigirá que los líderes demuestren 
capacidad de gestión del cambio, pensamiento 
sistémico, adaptabilidad, aprendizaje rápido 
y resiliencia. Además, el equipo de liderazgo 
debe seguir desarrollando una mentalidad 
empresarial, colaborando y apoyando los 
objetivos de los demás, centrándose en el 
éxito de la organización y su misión, en 
lugar de en el de cada individuo.
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Nos gusta conocer más sobre 
grupos familiares en el mundo, 
destacando no su riqueza, sino la 
forma como manejan estrategias 

y crean procesos para el crecimiento y la 
continuidad de sus empresas. También 
su modo de influir en sus hijos y otros 
descendientes para que sigan en el negocio 
y algunos sean sus sucesores, tratando de 
minimizar conflictos en un panorama cada 
vez más complejo. 

Un artículo sobre el francés Bernard 
Arnault accionista mayoritario, presidente 
y director general de un emporio dedicado 
a cubrir las necesidades de artículos de 
lujo y diseñando servicios para una clase 
económica privilegiada en todo el mundo, 
compuesta por aristócratas, dictadores, 
artistas famosos, políticos corruptos, 
líderes de países pobres y una variedad 
de personajes de la “alta sociedad”- Sus 
productos van desde alta costura, joyería, 
vinos y licores, equipajes hasta hoteles de 
lujo en muchas ciudades.

Es un emprendedor nato, que salió 
de trabajar en la pequeña empresa de 
construcción regional de su familia, se 
educó en una escuela de élite en París, 
vivió y trabajó en Estados Unidos y, lo más 

importante, supo y sabe aún entender las 
aspiraciones y sueños de muchas personas 
con dinero suficiente para satisfacerlas, pero 
también incidiendo en una creciente clase 
media en China e India, que son mercados 
cada vez más importantes con sociedades 
amantes del lujo y aspiracionistas. Casi 
ningún producto del conglomerado de 
Arnault se considera de primera necesidad, 
pero son objeto de sueños e ilusiones y en 
muchos casos, son adquiridos a plazos por 
personas que necesitan de esa gratificación 
para su felicidad y poder presumirle a sus 
amistades.

No haré juicios de valor pero es admirable 
el instinto de Arnault para adquirir marcas 
y artículos antes que sus competidores lo 
hagan en Francia, donde hay otro gran 
empresario casado con una bella diva 
mexicana, y de otros países.

Leí en ese artículo cuál es su plan de retiro. 
Arnault tiene 74 años, estuvo casado dos 
veces y tiene 5 hijos, una mujer y cuatro 
varones y TODOS están en diferentes 
puestos en el conglomerado, algunos  e alto 
nivel en la organización, por su experiencia 
y capacidad. Pero el “patriarca absoluto” es 
don Bernard. Últimamente está solicitando 
a su Consejo de Administración que 

aumente la edad de retiro de 75 años a 80 
años (¿por qué haría esto?) y seguramente 
lo logrará.

Pienso que si sigue con salud Arnault volverá 
a solicitar aumentar esa edad, como lo han 
hecho otros dueños de emporios como 
Rupert Murdoch a sus más de 90 años. 
Si el presidente Biden quiere reelegirse a 
los ochenta años en 2024, ¿porque no los 
dueños de esos emporios familiares?

En caso de sus hijos, el artículo afirma que 
los cinco se llevan de maravilla, además 
de que el padre los puso a trabajar a todos 
desde pequeños (dicen que ellos lo hicieron 
voluntariamente y a gusto) y que él ya 
repartió sus acciones del conglomerado en 
cinco partes iguales con un candado para 
que no puedan venderlas al exterior, por 
obvias razones fiscales y de control, entre 
otras.

Su Consejo de Administración tiene 
injerencia y están conscientes que el sr. 
Arnault seguirá unos años más y en un 
momento dado se deberá nombrar a un 
sucesor(a) entre ellos o en su caso a alguien 
externo. En resumen no todo son historias 
tortuosas como los de la serie “Succesion”. 
Al tiempo.

Un proceso de sucesión *Salo Grabinsky
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El valor de la responsabilidad social 
(Tzedaká)

parte III

Uno de los aspectos menos 
placenteros de la vida en las 
grandes ciudades es la presencia 
de numerosos mendigos que 

solicitan dinero a los transeúntes. Muchos 
de nosotros consideramos a los limosneros 
casi como una categoría distinta de seres 
humanos y, mientras vamos caminando, 
a menudo ignoramos su presencia por 
completo o, en el mejor de los casos, les 
damos una moneda y nos alejamos. A veces 
escuchamos que las personas usan la palabra 
“vago” como sustituto de “limosnero”.

Contrastando con ello, el Ramá (principios 
del siglo XVI), nos recuerda que, cara a 
cara con Di_s, todos nosotros actuamos 
como limosneros: “a cada hora buscamos 
la ayuda de Di_s para ganarnos la vida u 
otras de nuestras necesidades, y así como 
le pedimos escuche nuestros ruegos, así 
también deberíamos escuchar los ruegos de 
los pobres. Rogar no es algo desconocido 
para nosotros; es un aspecto de la relación 
que muchos de nosotros tenemos con Di_s” 
(Shulján Aruj, Yoré Deá 247:3). El Talmud 
adicionalmente comenta que hay un patrón 
cíclico de éxito y fracaso -una rueda- en el 
mundo (Shabbat 151b), y eventualmente 
nosotros, o nuestros descendientes  
—incluso si tienen prosperidad ahora— j.v. 
pueden llegar a sufrir tiempos difíciles.

Si somos misericordiosos hacia otros, 
seremos merecedores de misericordia, la 
cual se extenderá a nosotros y a nuestros 
descendientes. La caída desde la riqueza 
a la pobreza ha sido el destino de muchas 
personas, no solamente en las épocas 
talmúdicas y medievales, sino también en 
nuestra propia era. Durante los años 30 del
siglo pasado, la comunidad judía de 
Alemania, generalmente bien educada y 
exitosa, fue forzada a huir de los nazis y, 
los afortunados que si pudieron escapar, 
tuvieron que dejar todo su patrimonio 
atrás. Lo mismo sucedió a los 850 mil 
judíos que fueron expulsados de los países 
árabes durante los años 40 y 50, al igual 
que aquellos que emigraron de la ex Unión 
Soviética en los años 70, 80 y 90.

Como ejemplo, el Talmud relata que 
Abá Jilkiá, fue un rabí de gran santidad, 
y cuando la comunidad se hallaba en 
necesidad, solicitaban sus oraciones a Di_s. 
Sin embargo, “las oraciones de su esposa 
eran respondidas incluso más rápido que 
las suyas, debido a que ella se quedaba en 
casa y así tenía la oportunidad de dar pan 
directamente a los mendigos que llegaban 
hasta su casa” (Taanit 23b). En este mismo 
espíritu, el Talmud ordena (Shabat 63a-b) 
que no debemos tener un perro feroz en 
nuestra propiedad, ya que, de acuerdo a la
explicación de Rashí para esta ley, es que 

los limosneros se sentirán asustados y no 
llegarán a la casa.

La insistencia del judaísmo en que sintamos 
empatía y ayudemos a los limosneros, fue 
repudiada durantemucho tiempo en buena 
parte del mundo occidental, incluso entre 
sus más destacadas figuras. Por ejemplo, 
Platón abogaba por que la mendicidad 
fuera prohibida, y los mendigos fueran 
erradicados de las calles (Las Leyes 1 
I.90). En 1572, el Parlamento Británico 
emitió una ley ordenando que todos los 
mendigos fueran “severamente latigueados 
hasta que su cuerpo quede bañado en 
sangre, y marcados a fuego en el lóbulo 
del oído derecho”. En la Francia del siglo 
XVIII, los mendigos eran marcados con la 
letra M de mendicante, y eran sujetos a la 
flagelación pública y la prisión bajo brutales 
condiciones. De más de 70 mil vagabundos 
y mendigos encarcelados en Francia antes de 
1773, 13 mil murieron en prisión. Durante 
este periodo, el gobierno, al puro estilo 
de la malvada ciudad de Sodoma, ofrecía 
recompensas monetarias por el arresto y el 
enjuiciamiento de vagabundos y mendigos.

A diferencia de otros tipos de tzedaká, 
ayudar a los mendigos, socorre al receptor 
de manera directa e inmediata. Por ello, 
debemos responder de manera afirmativa e 
inmediata a todo aquel que nos diga: “Tengo 
hambre. Por favor, deme comida o dinero 
para poder comer”. La ley judía ordena 
que una organización de caridad que sea 
confrontada por un ruego en ese sentido, no 
debe perder tiempo en investigar si la persona 
está diciendo la verdad o una mentira. En 
lugar de ello, debe darle al instante dinero 
o comida (Babá Batrá 9a) Si un limosnero 
nos pide ayuda, está mal pasar frente a él 
como si no existiera y fingir que es invisible 
y no lo escuchamos. Maimónides escribe: 
“Quien ve a una persona pobre pidiendo 
limosna y aleja su mirada, y no da nada a la 
persona pobre, ha violado una prohibición 
negativa de la Torá, “No endurezcas tu 
corazón ni cierres tu mano ante tu prójimo 
necesitado” (Deuteronomio 15:7; “Leyes 
de las Donaciones a los Pobres” 7:2).

Cuando demos tzedaká a un mendigo, 
démosla de todo corazón, mirémosle 

KESHER1° Feb.

*Enrique Medresh

CÓMO DAR
DA CON GENTILEZA:  LA MITZVÁ ESPECIAL DE DAR TZEDAKÁ 

A LOS INDIGENTES
Quien da caridad a un pobre de mala manera y con miradas humillantes ha perdido 
todo el mérito de su acción aun cuando le dé mil piezas de oro. Debe darle con buen 

ánimo… palabras de consuelo y empatía…; cuando no tiene para darle, debe al 
menos hablar con el pobre de manera amable y alentadora. (Maimónides. Mishné 

Torá, “Leyes de Obsequios a los Pobres” 10:4).
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a los ojos, veamos a un prójimo, no a 
un pordiosero. Hagamos esta mitzvá 
correctamente: de modo amable y alegre y, 
cuando sea apropiado, expresemos simpatía 
por éste, diciéndole ‘Dios te bendiga’ o espero 
que tu situación mejore. Si un limosnero 
en particular que hemos llegado a conocer, 
desea hablar con nosotros por unos cuantos 
minutos, hagámoslo. Seamos generosos con 
palabras, así como con nuestro tiempo, y 
no sólo con nuestro dinero. La mitzvá de 
tzedaká incluye mostrarle que nos importa lo 
que él piensa y que no estamos tan ocupados 
como para no querer hablar con él.

Esta representa la visión del judaísmo sobre 
la actitud correcta que debe mostrarse al 
dar tzedaká. La ley judía repudia el acto de 
dar caridad con una expresión mezquina y 
elogia a aquellos que muestran bondad hacia 
el pobre.

Al ayudarle nos damos la oportunidad 
de dignificarlo. Y cuando las personas se 
sienten dignificadas, comprenden como si 
hubieran traicionado a su propia dignidad, y 
a veces dan un cambio a su vida. Cuando nos 
sintamos tentados a ignorar a una persona 
necesitada, debemos recordar que tenemos 
también la oportunidad de ser un “ángel de 
Di_s” en la vida de otras personas. Como 
Rabí Shlomó Carlebach enseñó: “Si tus 
oídos no están abiertos a los ruegos de los 
pobres, entonces tus oídos están sordos, y no 
escucharás tampoco el llamado de Di_s”.

Es aceptable, sin embargo, dar a un mendigo 
una suma pequeña (Ramá, Yoré Deá 249:4). 
En épocas modernas, esto se traduciría 
en dar, como mínimo la moneda más 
pequeña con la que pueda comprarse algo 
de comida un pobre” (Guitín 61a). Esto 
es particularmente relevante en ciudades 
grandes, donde podemos encontrar varias 
docenas de mendigos cada día; por ello está 
permitido dar a algunos y no a todos, sin 
importar si son judíos o no.

Una forma de tener en mente a los pobres es 
que, al comer en un restaurante, envolvamos 
las porciones intactas que no comemos, y 
demos esa comida a un mendigo cuando 
salgamos y nos sea posible. Si estamos 
dispuestos a hacer más que eso, mejor aún. El 
Midrash registra que Rabí Tanjum compraba 
dos porciones de carne y vegetales, “una 
para los pobres, y una para él mismo” 
(Eclesiastés Rabbah 7:30). Si no es realista 
esperar que la mayoría de las personas hagan 
esto con regularidad, ¿por qué no hacerlo 
ocasionalmente?

Si somos conocidos, y nuestro comportamiento 
está bajo escrutinio de otras personas, seamos 
particularmente cuidadosos de actuar de 
forma generosa hacia los necesitados, ya que 
“si no le prestamos atención, entonces nadie 
lo hará, y él puede morir de hambre” (Babá 
Batrá 9a). Rabí Aharón Kotler Z”L, una vez 
dio dinero dos veces al mismo mendigo, al 
entrar y al salir de la sinagoga. Él explicó 
que le preocupaba que alguien pudiera verlo 
pasar ante el limosnero y al no darle nada, 
pensaría que tenía razones para no ayudar a 
este mendigo en particular.

En caso de que en Shabbat encontremos 
limosneros (la gran mayoría de los cuales 

no son judíos), resulta apropiado explicarles 
que no manejamos dinero en ese día. De 
esta forma, los mendigos sabrán que no es 
por razones personales que nos rehusamos 
a darles tzedaká, sino que sólo estamos 
obedeciendo una ley judía.

Debemos evitar herir los sentimientos de 
los mendigos, aun cuando ellos digan cosas 
que nos molesten. El hijo del Jafetz Jaim 
señaló que su padre tenía particular cuidado 
en esto. En otras palabras, a menos que el 
comportamiento del mendigo sea en extremo 
agresivo (quizás incluso amenazante), no 
busquemos excusas para no ayudarle. Y 
tratemos de no hacer comentarios hirientes, 
incluso aunque nos provoquen a ello. Es 
prudente no hablar de forma irónica a los 
mendigos desagradables; en la mayoría de 
las ciudades es común encontrar limosneros 
que están perturbados mentalmente, y 
algunos de ellos no toman los medicamentos 
necesarios para mantener bajo control su 
enfermedad. Algunas veces las discusiones 
con ellos pueden conducir a la violencia.

Evitemos la tentación de reprochar a los 
limosneros por no trabajar. No usemos sus 
defectos como una excusa para no ayudarles, 
“porque entonces Di_s buscará sólo tus ofensas, 
y Él con seguridad hallará muchas de ellas”.

En las palabras expresadas por Lord 
Chesterfield: “No niegues tu caridad, ni 
siquiera a aquellos que no tengan más 
méritos que su miseria”.

En muchas ocasiones la sociedad espera 
que los indigentes cumplan con los mismos 
estándares de comportamiento de ésta, 
determinando de ese modo la valía de la 
petición de ayuda de una persona: aquellos 
que trabajan y luchan, y sin embargo son 
abrumados por la adversidad, merecen 
ayuda; los vagos y perezosos no.

Empero, conforme ha transcurrido el 
tiempo, se ha visto que muchas veces la 
causa de la pobreza no proviene del carácter 
y comportamiento del individuo, sino 
de fuerzas económicas sociales vastas e 
impersonales. El descubrimiento de esto tal 
vez sea lo que se halle detrás de la declaración 
bíblica de que “nunca dejará de haber 
necesitados en tu tierra” (Deuteronomio 
15:11).

No busquemos excusas para no ayudar a un 
mendigo; por ejemplo, está mal aprovecharel 
hecho de que algunas de las personas que 
imploran por nuestro dinero se hacen pasar 
por pobres, como una justificación para no 
dar. La ira provocada por limosneros sin 
escrúpulos debe ser canalizada para prohibir 
que personas que no son pobres recolecten 
limosnas; pero, ¿por qué tienen que sufrir 
eso mendigos necesitados de ellas? El Divrei 
Jayim (1793-1876), enseñó: “Algunas 
personas actúan como si estuvieran exentas 
de dar caridad a cien mendigos en el caso 
de que uno, sólo uno, sea un fraude”. C. S. 
Lewis, autor de Las Crónicas de Narnia lo 
expresó de otra manera: “No me molestará 
a la hora de mi muerte reflexionar en que me 
han tenido por “un idiota” cualquier número 
de impostores, pero sería un tormento saber 
que me rehusé a ayudar incluso a una sola 
persona necesitada”.

Rabí Elazar enseñó que debemos sentirnos 
agradecidos por los defraudadores que se 
encuentran entre los pobres porque, de no ser 
por ellos, estaríamos cometiendo un pecado 
mayor cada vez que ignoramos los ruegos 
de los pobres (Talmud Ketubot 68a). Como 
Rashí sugiere en su comentario sobre este 
pasaje, el gran pecado de esos defraudadores 
es que ocasionan que la gente desconfíe de 
muchos que realmente están en necesidad.

Algunas personas utilizan su aguda inteligencia 
para engañar a otras; algunas otras la utilizan 
para encontrar defectos o tecnicismos que 
les ayuden a obtener beneficios; y otras más 
la usan para buscar formas de ayudar a otras 
personas a no avergonzarse.

Respecto al mal uso que un limosnero 
puede dar al apoyo que se le proporciona, 
la Torá no dice: “Da dinero a todas las 
personas pobres”. En lugar de ello la Torá 
nos ordena dar tzedaká, que significa “hacer 
justicia”. Así, si un drogadicto pide dinero, 
nosotros debemos tener cuidado de no darle 
efectivo, lo cual le permitiría continuar sus 
malos hábitos; debemos ayudarlo a obtener 
rehabilitación en lugar de ello. Puesto que 
pocas personas en realidad se involucran en 
guiar a alguien hacia la rehabilitación contra 
las drogas, en caso de que sospechemos 
fuertemente que el dinero será usado para 
drogas, demos simplemente a esa persona 
comida en lugar de efectivo.

Cuando no se permite la mendicidad, los 
ricos quedan separados de los pobres, y la 
sociedad se vuelve más polarizada y menos 
compasiva. Al vivir en una comunidad 
confinada, nuestros hijos no verán mendigos 
y crecerán completamente sin la conciencia 
de la realidad de la pobreza y el sufrimiento, 
una ignorancia que tiene efectos a largo 
alcance sobre el desarrollo moral y ético de 
una persona. El encontrarse con indigentes 
pone a la gente en contacto con la pobreza, 
lo cual es importante porque la conciencia de 
la pobreza crea una sociedad más compasiva, 
una que ve y está consciente del dolor de 
aquellos que están necesitados.
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Evidentemente, el dinero es una parte 
importante de la caridad, pero no es lo único 
importante. Como Anna Frank nos recuerda 
en su diario, en palabras escritas 800 años 
después de Maimónides: “Da de ti mismo… 
siempre puedes dar algo, aunque sea sólo 
bondad”.

La tzedaká y el anonimato: la ambivalencia 
de las enseñanzas judías La tradición judía 
ofrece un cumplido especial única para 
aquellos que dan de manera anónima: 
“Quien da tzedaká en secreto es más grande 
que Moisés” (Talmud, Babá Batrá 9b). Y, 
como hemos visto, Maimónides designó 
las donaciones anónimas como el segundo 
nivel más alto de los ocho de la tzedaká 
Sin embargo, se ha señalado con gran 
mordacidad que esta es una grandeza a 
la cual pocos judíos aspiran; de hecho, las 
instituciones judías que recolectan fondos 
son conocidas por dar publicidad y honrar 
a los donadores que otorgan cantidades 
sustanciales de dinero.

 ¿Por qué la comunidad judía por lo general 
ha elegido ignorar la enseñanza talmúdica de 
que una persona que da de forma anónima 
es más grande que Moisés? Por un lado, este 
aforismo es precisamente eso, un aforismo 
y, por tanto, no es obligatorio desde un 
punto de vista legal. Y por otro, aunque las 
donaciones anónimas representan un nivel 
elevado de filantropía, el anonimato más 
importante es el de quien recibe la ayuda.

Finalmente, aunque es lo más importante, 
la ley judía toma en cuenta la naturaleza 
humana. Esperar que las personas hagan 
donaciones sustanciales y no reciban ningún 
reconocimiento por hacerlo representa un 
estándar que la mayoría de las personas 
no alcanzan. De esta manera, en las 
comunidades judías alrededor del mundo, 
miles de edificios llevan el nombre de 
quienes donaron para su construcción. Si 
a estos filántropos les hubieran dicho que 
sus donaciones sólo iban a ser aceptadas si 
se ofrecían de manera anónima, muchos tal 
vez habrían contribuido con mucho menos. 

Así, pese a lo admirable de las donaciones 
anónimas, las comunidades judías han 
elegido usar métodos que maximizan las 
donaciones, aceptando que reconocer 
y honrar públicamente a los principales 
donadores conduce a recibir donaciones más 
grandes.

Y cuando escuchemos un comentario crítico 
de alguien respecto a que los ricos están 
obsesionados en que los edificios lleven su 
nombre, podríamos preguntarle: si usted 
escribiera un libro, ¿lo publicaría de manera 
anónima? ¡Claro que no! Usted quiere la 
gratificación de ver su nombre en la portada. 
El donante no está escribiendo un libro, así 
que quiere ser conocido por haber hecho 
un bien con los frutos de su labor, y que el 
edificio que resulta útil para la comunidad 
lleve su nombre.

Las leyes de muchos países también 
reconocen lo anterior, permitiendo que las 
donaciones para caridad sean deducibles de 
impuestos. Si esta deducción se eliminara, las 
organizaciones para caridad tendrían graves 
problemas y sus recolectas sufrirían grandes 
daños. Por lo anterior, el Ramá reglamenta 
el derecho de un donador a recibir 
reconocimiento público por su donativo: 
“Quien dedica un objeto específico a una 
institución de caridad puede inscribir su 
nombre en él, a fin de que sea un recuerdo 
eterno de él, y es apropiado hacerlo” (Yoré 
Deá 249:13).

Es apropiado informar a otros el monto 
de nuestras donaciones si lo hacemos para 
motivarlos a incrementar las suyas propias. 
Por ejemplo, si estamos solicitando una 
contribución a una persona con recursos 
similares a los nuestros, hacerle saber cuánto 
estamos dando tal vez la motive para dar más 
de lo que, de otra forma, no daría.

Algo parecido es anunciar nuestra donación 
en público, lo cual puede hacer que algunas 
personas den más de lo que tenían planeado 
dar. Sin embargo, si nuestra donación va a 
ser menor que la que se espera de la otra 
persona, no debemos decir cuánto vamos a 
dar. Hacer esto puede conducir a que otros 
den menos y, así, en este caso las donaciones 
anónimas son cruciales.

En el caso de que el regalo que se entrega es 
a un amigo es tzedaká la ética judía evalúa si 
acaso no es más humillante para el amigo si 
el regalo fuera anónimo. Esto se debe a que si 
tienes razones para pensar que dar un regalo 
a un amigo de forma anónima será mejor 
para su bienestar emocional, debes hacerlo. 
Pero al decidir si es correcto o no revelar 
tu identidad, considera que, si tú mismo has 
sufrido un revés de la fortuna y has recibido 
un regalo monetario, quizá sería más 
vergonzoso no saber de quién proviene. Por 
tanto, buscarías entre todos tus conocidos al 
posible donador, y te sentirías apenado por 
el pensamiento de que todas esas personas 
sabían de tu apremiante situación.

Al hacer que tu amigo sepa que eres tú quien 
le brinda ayuda, es muy poco probable que 
se preocupe porque muchas personas sepan, 
y posiblemente hablen, de su pobreza. 
Además, poder asociar un regalo con un 
individuo específico hará que quien lo recibe 

sienta el cariño que aquél le tiene, y también 
sabrá a quien acercarse si la situación se 
torna desesperada de nuevo. Como los 
Sabios lo entendieron, lo que generalmente 
importa más que el regalo, para el receptor, 
es el cariño con que se da. Por eso la mayoría 
de las personas leen primero la nota que 
acompaña a un regalo, antes de abrirlo.

La mayoría de los regalos que hacemos 
llevan la intención de dar alegría, no 
cubrir necesidades vitales, para nuestros 
amigos. Esa alegría se incrementa cuando 
hacemos saber a nuestros amigos quién 
los quiere lo suficiente como para gastar 
dinero y tiempo en comprarles un regalo. 
De acuerdo con la Ética de los Padres, Dios 
fue el primero en otorgar un presente, y 
se aseguró de que la humanidad supiera 
que fue Él Quien lo dio: “Rabí Akivá 
solía decir: ‘Amado es el hombre, pues fue 
creado a imagen y semejanza de Dios; pero 
fue por un amor especial que la humanidad 
fue informada de que se le creó a imagen 
y semejanza de Dios; como está escrito: 
Pues a imagen de Dios Él hizo al hombre’” 
(Génesis 1:27; Ética de los padres 3:18). 
Por supuesto que Dios otorgó el regalo de 
la vida a los animales, peces, aves, flores y 
árboles así como a las personas. Pero dos 
cosas distinguen el regalo adicional que 
entregó Dios a la humanidad: nos creó a 
su imagen y semejanza, y se aseguró de que 
lo supiéramos. Debido a este regalo, cada 
persona puede estar orgullosa del hecho de 
que tiene un aspecto de la divinidad.

Sin embargo, hay que siempre tener en 
mente que la tzedaká puede llegar a ser una 
excepción a lo anterior.

Como ya señalamos, normalmente resulta 
crucial salvaguardar el anonimato de quien 
recibe la donación. Así, si donamos dinero para 
un individuo en necesidad, debemos ocultar 
su identidad y no presumir que ayudamos a 
fulano de tal. Empero, hay ocasiones en que 
vale la pena hablar a determinadas personas 
que conocen a la persona que necesita la 
ayuda y que sospechamos ayudarán con 
mayor generosidad si conocen la identidad 
de quien recibe la asistencia. Aunque hay 
donadores de alto nivel, a quienes no importa 
la identidad de quien recibe su ayuda.
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Entrega de cobijas de Na’amat

Día del amor y la amistad

Tammy Katz y Becky Freidkes del grupo Tzair.

El 9 de Enero tuvimos la oportunidad 
de visitar la Colonia San Melchor 
en el Municipio de Huixquilucan, 
para hacer la entrega de cobijas 

a gente vulnerable. Fue una experiencia 
conmovedora y enriquecedora. Ver las 
sonrisas y la gratitud en los rostros de 
quienes las recibieron nos llenó de alegría 
y sentido de propósito.

Pudimos darnos cuenta de que, a veces, 
las acciones más pequeñas pueden tener 
un gran impacto en la vida de los demás. 
La entrega de cobijas no solo les brindó 
calor físico, sino también emocional y 
de esperanza.

Nos sentimos muy afortunadas de 
pertenecer a Na’amat, quien siempre 

está preocupada por atender las 
necesidades de los demás y apoyar en lo 
q se pueda.

Es una sensación de gratitud enorme 
poder contribuir de alguna manera 
y esperamos poder seguir haciendo 
acciones como esta en el futuro.

El 14 de febrero es una fecha 
especial, un día en el que el 
amor y la amistad se celebran 
con alegría y entusiasmo. 

Aunque en muchos lugares se le conoce 
como el “Día de San Valentín”, su 
significado es más amplio, pues no solo 
es una ocasión para los enamorados, 
sino también para honrar la amistad 
sincera y los lazos que unen a las 
personas.
 
Las calles se llenan de colores vibrantes 
con globos en forma de corazones, 
flores y dulces que simbolizan el cariño y 
la gratitud. Los amigos se intercambian 
pequeños detalles como una muestra 
de aprecio, y las parejas encuentran 
formas especiales de expresar su amor. 
Más allá de los regalos, esta celebración 
nos invita a reflexionar sobre el 
verdadero significado del afecto: el 
apoyo incondicional, la confianza y el 
respeto mutuo.
 
En un mundo cada vez más acelerado, 
detenerse a valorar las relaciones 
humanas es esencial. Este día nos 
recuerda que el amor no solo se expresa 
en los grandes gestos, sino también 

en las acciones diarias, en la escucha 
atenta, en la compañía sincera y en los 
momentos compartidos. La amistad, al 
igual que el amor, es un vínculo que se 
fortalece con el tiempo y la dedicación.
 
Así, el 14 de febrero no es solo una fecha 
comercial, sino una oportunidad para 

reafirmar nuestros sentimientos hacia 
quienes nos rodean. Un recordatorio de 
que el amor y la amistad son los pilares 
que dan sentido a nuestra existencia 
y nos llenan de felicidad. Después de 
todo, lo más valioso que podemos 
dar y recibir es el amor genuino y la 
compañía verdadera.
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Premio Herzl 2024

El Premio Herzl fue entregado 
por el Consejo Sionista, el K. 
Hayesod, la Kehila y la Embajada 
de Israel.

Lo recibió EITAN GELLER, joven cuya 
incansable dedicación y pasión por su 
comunidad y por Israel trascienden 
generaciones.

La Embajadora de Israel en México Einat 
Krantz Neiger subrayó el impacto del 
trabajo comunitario en la construcción 
de puentes entre Mexico e Israel.

El Premio Herzl está destinado a jóvenes 

menores de 44 años y mantiene viva la 
visión de futuro fortalecido para Israel y 
el pueblo judío.

Honores
HELLEN PLASCHINSKY entró al Salón 
de la Fama Deportiva convirtiéndose 
en la primera mexicana en estar en el 
prestigioso Salón de la Fama Deportiva 
Judía, al reconocer no solo sus logros, 
medallas y trofeos en natación sino su 
capacidad para inspirar a generaciones.

Líderes que inspiran
Otorgan en el Senado de la Republica 
el galardón “Lideres que inspiran” a 
ALBERTO LATI quien es licenciado en 
Ciencias de la Comunicación y realiza 

reportajes especiales como copas del 
mundo, Super Bowls y Juegos Olímpicos.

Nombramientos
DAVID SARFATI MIZRAHI fue 
nombrado Presidente del Consejo del 
Colegio Olami del que fue parte desde 
febrero de 2022.

Tomó posesión el 16 de enero del 
presente.

Lleva trabajando desde muy joven en la 
Comunidad, en el CDI, fue presidente 
de Comunidad Sefaradí y formó parte 
de la Junta de Presidentes del Comité 
Central.

15ENTRE NOSOTROS

Reconocimientos y nombramientos

Recientemente se llevó a cabo 
esta ceremonia, organizada por 
el Vaad Hajinuj y la Universidad 
Hebraica en el Colegio Hebreo 

Maguen David.

El premio lleva el nombre de Alejandro 
y Lily Saltiel con el objetivo de destacar 
el esfuerzo de quienes con pasión y 
vocación trabajan incansablemente para 
fortalecer la educación y promover la 
excelencia académica, así como para 
sembrar en sus alumnos los valores que 
los acompañarán a lo largo de sus vidas.

El evento reunió a directores, maestros y 
familias de los nominados.

Categoría Excelencia Académica

En Kínder y Primaria

1° lugar Laura Vazquez del Colegio Atid.

2° lugar Valerie Korenfeld del Colegio 
Hebreo Monte Sinai y Jaqueline 
Goldberg del Colegio Olami-ORT

Bachillerato

1er lugar Ronen Rasin del Colegio Olami 
ORT

2do lugar Arlette Cattan del Colegio OR 
HAJAYIM y Vered Tourkia del Colegio 
Hebreo Maguen David

En la categoría de 
Transformadores de vida

En Kinder y Primaria

1° lugar Ana Strimlingas del Colegio 
Hebreo Tarbut.

2° lugar Carlos Ernesto Vázquez del 
Colegio Hebreo Maguen David.

Bachillerato

1° lugar Juan Carraza del Colegio Olami ORT

2° lugar Gustavo Averbuy del Colegio 
Or Hajayim y José Guillermo Corona del 
Colegio Yavne.

Premio Saltiel a la Excelencia Docente

Homenaje a Jaime Bernstein

El Sr. aime Bernstein fue homenajeado 
por la Kehilá Ashkenazi por haber 
contribuido en gran medida al 
proyecto del Panteón Laureles 

(Beth Hajayim) de la Kehilá, Jaime es todo 
un personaje que siempre desde tiempos 
inmemorables se ha dedicado a labores 
comunitarias y a ayudar al necesitado.

KESHER1° Feb.
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¿Por qué si no sabes ser tu 
mismo no puedes ser feliz?

*Mauricio Fishleder R.

Déjate llevar por el río, relájate, fluye, y de repente dite: “confía en ti, y no importa que los 
perros ladren, que los lobos ahuyen o que los tigres rujan; confía en ti, valórate, respétate y
ámate y si el río se pone tormentoso, no tengas miedo confía en ti; tú eres tu mejor amigo,

confidente y consejero.
¡Siempre te tienes o te pierdes a ti mismo! ¡Tú decides!

No puedes ser feliz si no puedes ser 
tu mismo, si tienes que aparentar, 
fingir, mentir, blofear para 
quedar bien con los demás. ¡Traer 

siempre la máscara puesta por miedo a que 
se molesten los demás! darles por su lado, 
aunque algo no te parezca, aceptar cosas 
que estás en contra, ir a donde no quieres ir, 
hacer lo que no quieres hacer,  y todo por el 
miedo al qué dirán, no me vayan a criticar, 
o se vayan a enojar, o me vayan a rechazar.

En la casa y en la escuela nos enseñaron a 
ser buenas personas, pero no nos enseñaron 
a ser nosotros mismos, a ser auténticos, 
genuinos, reales, a ser honestos, sinceros, 
íntegros, a decir lo que de verdad creemos, 
pensamos, deseamos, necesitamos.

Tenemos la falsa idea de que si somos 
transparentes, somos vulnerables a ser 
atacados.

Muchas veces no estamos de acuerdo con 
alguien y no se lo decimos por no querer 
ofender susceptibilidades. Por no entrar en 
controversia, por no hacerlo enojar.  Algunas 
otras veces tenemos diferentes gustos, 
intereses, deseos y nos quedamos callados 
por miedo a ser criticados.

Algunas veces mentimos o no hablamos con 
la verdad  porque creemos que el otro o 
la otra, puedan  sentir envidia, celos, o se 
sientan de menos porque lograste un éxito 
que el o ella no tienen. 

Decía Carl Jung que todos desde que 
nacemos tenemos una sombra una parte 
oscura en nuestra personalidad que es 
egoísta, envidiosa, celosa, que se compara 
y compite. 

A veces escondemos algo que nos compramos 
porque creemos que si lo mostramos seremos 
juzgados con comentarios como: “para eso 
si tienes dinero y no para salir conmigo”. 

Y es terrible para la salud mental el callar, 
guardar, reprimir o negar lo que sientes, 
por algo que te ha sucedido y que sabes que 
no te comprenderán si lo cuentas, y mejor 
te lo guardas para ti mismo. Te callas y lo 
vas cargando dentro sin poderlo soltar. 

¿Cuántas personas viven en el clóset sin 
poder ser ellos mismos? Por su preferencia 

sexual, o porque han perdido su trabajo, su 
patrimonio, su dinero, su pareja y no desean 
que se enteren sus conocidos, amigos o 
familiares.

¿Cuántos traen puesta la máscara aparentando 
un nivel socioeconómico que no tienen? 
comprando carros nuevos, casa, muebles, 
viajes, lujos y comodidades con dinero 
que no tienen, para comprar cosas que no 
necesitan, para presumir a personas que no 
les importa y que pagan con dinero que no 
tienen, con tarjetas de crédito, o hipotecas o 
préstamos que deben. Todo con el único fin 
de pertenecer al grupo, al clan, a la sociedad, 
familia o club de Toby que pertenecen.

Cuántas personas hombres y mujeres no 
dicen que están enfermas por orgullo, 
por temor a causar lástima. A que alguien 
de su familia sea responsable y tenga que 

cuidarlo o mandarle a alguien que los cuide 
y volverse dependiente.

Cuántas personas dejan de hacer lo que 
hacían, pierden su individualidad por darle 
gusto a su pareja y pasar más tiempo con 
ellas. ¡Jugaba tenis! ¡tomaba cursos! ¡leía 
libros! ¡veía a mis amigos! y ahora no lo hago 
porque a mi pareja no le gusta nada de eso. 
He dejado de ser yo para ser nosotros o más 
bien para ser él o ella, me he despersonalizado 
y perdido ni individuización.

Si de verdad quieres ser feliz yo te sugiero que 
te conozcas a ti mismo, que aprendas que te 
gusta y que te disgusta, que te interesa y que 
no, que deseas, sueñas, y anhelas y que no.

¿Qué soportarías y qué no? ¿Qué estás 
dispuesto a dejar y qué no? ¿Qué estás 
dispuesto a arriesgar y qué no?

KESHER 1° Feb.
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¿Qué puedes ganar y que puedes perder?  
¿Cuántas personas tienen miedo a ser 
rechazadas? a no ser aceptadas por la sociedad 
en la que viven y pertenecen.

Muchos/as no saben decir que no. Sienten 
que si no aceptan lo que les proponen, están 
siendo groseros. Que a todo deben decir que 
si. A quedar bien aunque no quieran. No saben 
poner límites, decir no con inteligencia sin ser 
mal educados o agresivos. Hasta eso tenemos 
que aprender por nosotros mismos a ser 
coherentes entre lo que pensamos, decimos, 
y hacemos; a no boicotearnos a nosotros 
mismos, a ser fieles a nuestros pensamientos, 
creencias, intereses y deseos. 

Cuántos creen que son perfectos, que no 
pueden fallar, que no se pueden enfermar, 
accidentar, o tener un contratiempo que no les 
permita cumplir sus obligaciones, compromisos 
y responsabilidades y cuando suceden estas 
contingencias o vicisitudes sufren sin poder 
aceptarlas.

Cuántas personas deciden sin  pensarlo bien, sin 
tomar en cuenta el riesgo, sin tomar en cuenta 
su ética y valores, y después se arrepienten 

de lo sucedido y se culpan a sí mismos, 
arrepintiéndose de no haberlo prevenido.

¿Cuántas personas viven sin cuestionarse su 
vida, si realmente son felices? En un estado de 
vida automatizada, que no se permiten tomar 
el tiempo necesario para reflexionar, hacer 
introspección, meditar, y preguntarse: ¿De 
verdad soy feliz? ¿Y si no lo soy? ¿Qué cambios 
puedo hacer para poderlo ser? 

Si algo no te funciona, no lo sigas haciendo 
igual, pues no resultará, y si lo haces, irás en 
contra de tu objetivo o meta. 

Al final de cuentas ¿Qué es la vida y de qué se 
trata?

Es una escuela, en donde cada alma individual 
viene a aprender las asignaturas que necesita 
aprender. Y el salón de clases es la interacción 
con los demás compañeros que son sus 
mejores entrenadores que les están enseñando 
a perdonarse y a amarse para poder perdonar 
y amar. 

Ser tú mismo significa ser convenenciero de tu 
propia paz, significa darle mayor valor a lo que 

piensas y sientes de ti mismo y del mundo, a 
lo que piensen de ti y del mundo los demás. A 
ser sincero, honesto e íntegro, con tus valores 
y principios éticos. A manifestar lo que piensas 
y sientes cuando así lo creas conveniente, a 
quitarte el miedo al qué dirán, y al rechazo, 
y a aprender a decir no con inteligencia sin 
importarte si el otro se disgusta porque no le 
parezca, sea quien sea: pareja, hijos, familiar 
cercano, compañero de trabajo, vecino o amigo 
y si ese es el caso comprender que el problema 
no es tuyo si no de esa persona. Dice el refrán 
popular “El que se enoja pierde”.

A aprender que el fracaso es parte del camino 
para tener éxito. Y que del fracaso se aprende 
siempre algo. 

Hoy te invito a aprender a ser tú mismo para 
ser feliz, piensa en ti, ámate, valórate, respétate, 
bendícete y perdónate si te equivocaste. Suelta 
lo que tengas que soltar; si alguien cumplió su 
ciclo contigo, es que ese aprendizaje finalizó 
para ambos y continúa la vereda que te llevará 
por nuevos aprendizajes conociendo nuevas 
personas, viviendo nuevas experiencias que te 
hagan crecer evolucionar y madurar tu alma 
individual.

El 7 de noviembre de 1938, Hershel Grynszpan, un estudiante 
judío- polaco, disparó contra Ernst Von Rath en París. Vom 
Rath, hijo de una familia aristocrática de Fráncfort del 
Meno, que por lo tanto, sería recordado como el diplomático 

alemán asesinado por Hershel Grynszpan, probablemente no era un 
antisemita rabioso. Él se unió a la SA (camisas pardas, milicias que 
luego conformarán el nazismo) en 1933, pero fue probablemente 
un cambio de carrera, ya que estaba estudiando leyes, lo cual no fue 
fácil para él, pasó por tres universidades diferentes. Fue aceptado en 
la oficina de asuntos extranjeros, sirvió una temporada en Bucarest 
y luego, en 1935, fue colocado en París. Apologista nazi, lamentó 
que los judíos alemanes tuvieron que sufrir, pero insistió en que las 
leyes antisemitas eran “necesarias” para permitir que los verdaderos 
alemanes prosperen (cita de Gerald Schwab) “El Día del Holocausto 
comenzó”.

Grynszpan estaba molesto por la noticia de que su familia estaba 
siendo deportada de Alemania a Polonia. No sabía quién era Vom 
Rath. Él no llamó a Vom Rath por su nombre, sólo pidió hablar con 
un miembro del personal diplomático. En resumen, estaba buscando 
para matar a un alemán como venganza. Cuando la policía francesa 
lo arrestó a Grynszpan, exclamó: “El ser un judío no es un delito. 
Yo no soy un perro. Tengo derecho a vivir y el pueblo judío tiene 
derecho a existir en la tierra. Siempre a donde he estado he sido 
perseguido como un animal”.

Vom Rath completó el drama al morir el 9 de noviembre, y las 
noticias de la muerte del Tercer secretario alcanzaron al partido 
nazi en Munich. El Ministro de Propaganda Joseph Goebbels instó 
a las bandas a salir a las calles en el modo nazi, con el mensaje: “los 
judíos deben pagar por la muerte de Vom Rath. Más tarde esa noche, 
Reinhard Heydrich, jefe del Servicio de Seguridad, envió órdenes a 
toda la Policía del Estado: destruir hogares y negocios judíos, arrestar 
muchos judíos, especialmente los más ricos, así no se desbordarían 
las cárceles.

La SA hizo añicos los escaparates de cerca de 7,500 tiendas y empresas 
judías, y así es como nació el nombre para esa noche terrible-
Kristallnacht (La noche de los Cristales rotos). Hogares judíos 

fueron saqueados en toda Alemania. Los judíos fueron golpeados. 
Casi todas las sinagogas de Alemania-unas 200- fueron vandalizadas 
y destruidas. Los cementerios judíos fueron profanados.

Más de 30,000 hombre judíos fueron llevados a campos de 
concentración: Dachau, Buchenwald, y Sachsenhausen. Hubo cientos 
de suicidios en los días que siguieron. Incluyendo las muertes como 
resultado del tratamiento brutal de los campos de concentración, 
alrededor de 2.000-2.500 muertes fueron directa o indirectamente 
atribuibles al pogrom de la Kristallnacht. En una conferencia de 
prensa el 15 de noviembre, declaró el presidente de Estados Unidos 
Franklin Roosevelt: “las noticias de los últimos días de Alemania han 
conmocionado profundamente en los Estados Unidos… Yo mismo 
apenas podía creer que tales cosas podrían ocurrir en una civilización 
del siglo 20”. El presidente ordenó que los 12.000-15,000 refugiados 
que ya estaban en los EE.UU. con visas de visitantes temporales 
pudieran permanecer en el país por tiempo indefinido.

Más de 115.000 judíos emigraron de Alemania tras el pogrom, la 
mayoría de ellos a otros países de Europa, los EE.UU. y Palestina, y 
al menos 14.000 llegaron a Shanghai, China.

El Pogrom nazi, Kristallnacht
los hechos y las cifras

*Jennie C. de Serur
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Muchas personas desearían 
escuchar a Dios hablar, cuanto 
más directamente, mejor. ¿Qué 
experiencia trascendental 

puede haber mejor que esa?

Sin embargo, hoy en día, mientras 
deambulamos por el “desierto espiritual” de 
nuestros tiempos modernos, sentimos la falta 
de comunicación con Dios. Si tan solo Dios 
se revelara ante nosotros, tal vez podríamos 
poner fin al conflicto interno y eliminar 
todas las dudas.

Pero interesantemente, después de escuchar 
a Dios hablar en el Monte Sinaí, el pueblo 
judío le dijo a Moshé: “Habla tú con nosotros, 
pero que Dios no nos hable directamente, no 
sea que muramos...” (Éxodo 20:16)

¿Cómo pudo la generación que tuvo la 
oportunidad de hablar directamente con 
Dios elegir no hacerlo?

Además, ¿de qué muerte tenían miedo? Los 
judíos habían alcanzado el quincuagésimo 
nivel de pureza espiritual, el nivel en el cual 
todos los rastros del mundo físico, incluso 
la muerte, quedan atrás. Habían alcanzado 
el nivel de Adam antes del pecado y estaban 
libres de la inclinación al mal que todos 
nosotros tenemos dentro, el famoso yetzer 
hará. Como dice el Talmud (Shabat 146a): 
“...Cuando Israel estaba de pie en el Monte 
Sinaí, la impureza (que la serpiente había 
traído al mundo a través de Eva) terminó”.

¿De qué tenían miedo y por qué?

El legado de Abraham
En la Amidá, la plegaría que rezamos a diario, 
comenzamos con la bendición: “Bendito eres 
Tú, Dios, Escudo de Abraham”. Los sabios 
dicen que la bendición es  precisamente 
“Escudo de Abraham”, y no de Itzjak o 
Iaacov, por razones específicas.

Según el rabino Naftali Amsterdam, Abraham 
necesitaba más protección que los demás. 
Abraham, cuyo rasgo central era la bondad 
(jésed), siempre estaba ayudando a los demás. 
No hacía distinción entre aquellos que eran 
sinceros y aquellos que engañaban como 
modo de vida. Incluso intentó interceder 
por la gente de Sodoma. Como resultado, 
constantemente estaba expuesto a influencias 
negativas que, incluso con su grandeza, no 
pudo superar completamente. Por lo tanto, 
requería una protección especial de Dios.

Irónicamente, ¡el objetivo de Abraham de 
cuidar a los demás podría haber resultado en 
su alejamiento de Dios! El mismo rasgo que 
lo llevó a la grandeza también contenía el 

potencial de su caída. Como dice el Talmud 
(Avot 1:7): “Aléjate de un vecino malo; no te 
asocies con el mal”.

Así como la bondad puede crear circunstancias 
que finalmente tienen un efecto negativo, 
también puede hacerlo el amor. Como dice el 
Talmud Yerushalmi (Brajot): “Si una persona 
actúa por amor, entonces no odiará. Si actúa 
por miedo, entonces no se rebelará. Pero si 
actúa por amor, entonces puede rebelarse”.

El amor crea apego, pero no garantiza lealtad. 
Un corazón “abierto” no hace distinciones y, 
al final, puede buscar encontrar virtud incluso 
donde no existe. Aunque la razón para amar 
pueda ser sincera, las consecuencias pueden 
ser fatales.

Acercarse demasiado
El rabino Eliyahu Dessler (Inglaterra, siglo 
XX) dice que esto es lo que los judíos temían 
en el Monte Sinaí. No podían evitar sentir un 
gran amor por Dios, pero también percibían 
dentro de sí mismos el potencial de amar otras 
cosas y eventualmente traicionar a Dios. Una 
relación intensa con Dios, hablando “cara a 
cara”, significaba una mayor expectativa de 
compromiso y lealtad, y si fallaban en este 
aspecto, esto traería aún mayores represalias 
Divinas, es decir, la muerte. Por lo tanto, 
buscaron reducir su nivel de compromiso 
con Dios y la expectativa de lealtad. Por eso 
se refugiaron detrás de Moshé.

El temor a Dios, el hecho de “verlo” en todo 
momento, quién es Él, qué es Él y apreciar las 
consecuencias de las intenciones equivocadas, 
es el equilibrio del amor. Significa que cuando 
el corazón se levanta para deambular, se le 
recuerda adónde pertenece su amor. Hace 
que una persona sea selectiva acerca de 
los destinatarios de ese amor. Esto implica 
tomarse el tiempo para saber si es correcto o 
no amar lo que el corazón busca amar.

Este es el tipo de amor requerido para recibir 
la Torá de Dios mismo. Un amor que está 
equilibrado por el temor. Porque solo este 
amor es verdadero. El amor desenfrenado, al 
igual que un caballo sin riendas, puede ser en 
última instancia destructivo.

Consideremos el caso de Nadav y Avihu, 
descrito en la Torá (Levítico 10:1):

“Los hijos de Aarón, Nadav y Avihu, (en 
su gran alegría) tomaron sus incensarios, 
pusieron fuego en ellos y colocaron incienso 
sobre el fuego... Y salió un fuego de delante 
de Dios y los consumió, y murieron”.

Después de esperar meses hasta la 
inauguración del Tabernáculo, Nadav y Avihu 
estaban tan ansiosos por acercarse a Dios 
que tomaron incensarios llenos de incienso 
y se apresuraron hacia el Santo Sanctorum. 
Tenían intenciones positivas: acercarse, 
unirse, conectar. Pero vemos aquí que a 
veces estar demasiado cerca no es bueno para 
nuestra propia identidad. Fueron motivados 
por su intenso amor a Dios, pero su falta 
de temor dejó su amor sin restricciones y 
finalmente fue destructivo.

El límite de Sinai
Esta lección se hace clara para el pueblo en el 
momento de la entrega de la Torá, como se 
describe en Éxodo 19:12:

“Pon límites alrededor del monte para que 
nadie suba... porque morirás”.

Esta instrucción es tan importante que se 
repite en los versículos 19:21 y 19:24.

Dios dice: “Aunque desees escalar el monte 
para acercarte a Mí tanto como sea posible, no 
lo hagas, porque tu amor debe ser contenido. 
Puede ser tan intenso como desees, pero 
nunca debes perder de vista a Quién amas 
y por qué lo amas. Porque el día en que lo 
hagas, tu corazón vagará hacia otros lugares 
y Me abandonarás por completo”.
Esta es una lección clave de Shavuot. Saber 
dónde establecer el límite.

*1 Aish Latino.
*2 Rabino y escritor de origen canadiense

El balance entre el temor y el amor en 
el contexto de la religión judía

Pinhas Winston*

D-os le dijo al pueblo judío que pusieran un límite alrededor del Sinai. Más que una cerca de 
madera blanca, esto representa en realidad un concepto espiritual profundo.
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La Universidad Ben-Gurión del Néguev (BGU) y el 
Instituto de Tecnología de Massachusetts (MIT) 
inauguraron en Beer Sheva un laboratorio que es el 
primero en su tipo en Israel. 

NUR (por sus siglas en ingles, Negev Urban Research) es 
un moderno laboratorio que forma parte de la red global 
City Science de MIT, que incluye diez laboratorios en países 
como España, México, Alemania 
y China, y que busca abordar 
los desafíos urbanos y espaciales 
en regiones desérticas mediante 
tecnología avanzada y enfoques 
multidisciplinarios. 

El laboratorio fue establecido como 
parte de la Decisión Gubernamental 
625, enfocada en el desarrollo del 
Néguev, y cuenta con el apoyo 
de diversos ministerios israelíes, 
de instituciones académicas y 
empresas internacionales para 
combatir los efectos del cambio 
climático, el rápido crecimiento 
demográfico, el multiculturalismo 
y la escasez de recursos vitales de 
la ciudad y la región.

La arquitecta Merav Idit Battat, 
directora del laboratorio, destacó 

qu “el paisaje israelí enfrenta desafíos globales, como la crisis 
climática, y locales, como el reto demográfico. Tenemos 
mucho que aprender del mundo, pero también mucho que 
ofrecer desde el Néguev. En un momento complejo para 
Israel, hemos creado un centro que busca un futuro más 
justo y sostenible a través de plataformas colaborativas y 
herramientas innovadoras basadas en datos”.

Michal Schwartz, una científica israelí, 
ganadora del Premio Israel, es una 
de las investigadoras que lidera un 
equipo que trabaja en un innovador  

tratamiento de inmunoterapia que podría retrasar 
el envejecimiento.

Schwartz lleva 27 años investigando la relación 
entre el sistema inmunológico y el envejecimiento 
cerebral, y fue la primera en descubrir que el 
cerebro depende profundamente del sistema 
inmunológico para su mantenimiento a lo largo 
de la vida. 

El equipo de Schwartz está desarrollando un 
anticuerpo, actualmente en ensayos clínicos, para 
tratar enfermedades neurodegenerativas como el 
Alzheimer, pero que podría aplicarse en el futuro 
a  tratamientos inmunológicos más amplios que 
prevengan el envejecimiento cerebral.

Aunque la investigación de Schwartz se centra en 
tratamientos innovadores, la científica subraya la 
importancia de hábitos saludables para preservar 
la salud cognitiva, como el ejercicio físico regular 
y la buena alimentación.

Schwartz explicó que “el objetivo final es prevenir 
el deterioro del sistema inmunológico” y agregó 
que “si lo logramos, podremos restaurarlo y 
reforzarlo mediante inmunoterapia”.

Junto al MIT, la Universidad Ben-Gurión inaugura
nuevo laboratorio en Beer Sheva

Científica israelí desarrolla tratamiento de 
inmunoterapia que podría ralentizar el envejecimiento
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